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¡Feliz Navidad y próspero 
año nuevo!

«El pueblo que caminaba en tinieblas vio una luz grande; «El pueblo que caminaba en tinieblas vio una luz grande; 
 habitaba en tierra y sombras de muerte, y una luz les brilló. [...]  habitaba en tierra y sombras de muerte, y una luz les brilló. [...] 

Porque un niño nos ha nacido, un hijo se nos ha dado: lleva a Porque un niño nos ha nacido, un hijo se nos ha dado: lleva a 
hombros el principado, y es su nombre: ‘Maravilla de Consejero, hombros el principado, y es su nombre: ‘Maravilla de Consejero, 

Dios fuerte, Padre de eternidad, Príncipe de la paz’».Dios fuerte, Padre de eternidad, Príncipe de la paz’». (Isaías) (Isaías)
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Editorial
FUNDAMENTACIÓN DEL PDE

De la introducción al Proyecto 
Diocesano de Evangelización

Director de NODI

Miguel Cano Crespo

1. «ES LA HORA»

[…] Esta «es la hora» del Espíritu. 
[…]La palabra «hora» es empleada con 
frecuencia por el evangelista san Juan. 
[…] Marca el tiempo de Dios en que la 
salvación ya no es sólo promesa, sino 
realidad cumplida. Es la «hora» en que 
el Hijo del hombre es «elevado de la tie-
rra» (Jn 12, 32), en la que atraerá a todos 
a sí (cfr. Jn 12,32), de que «sea glorifica-
do el Hijo del hombre» (Jn 12,23). Es la 
«hora» de la redención. Toda la vida te-
rrena de Jesús se orienta hacia esa hora: 
la hora de la pasión, de la glorificación, 
del cumplimiento de su misión. […]
El día de Pentecostés es la «hora del Es-
píritu», su gran manifestación (cfr. Hch 
2,1-13). […] Todos los discípulos serán 
testigos de Jesús gracias al Espíritu San-
to recibido: serán constituidos tales por 
la gracia, dondequiera que vayan, allí 
donde estén. El Espíritu es el verdadero 
protagonista de la misión, es Él quien da 
la palabra justa, en el momento preci-
so y en el modo apropiado. «El Espíritu 
Santo es el alma de la Iglesia evange-
lizadora» (DC 39) […]. Esa efusión nos 
llega también hoy a nosotros: la acción 
del Espíritu brota de la Pascua de Cristo. 
[…]
No debemos olvidar que «toda autén-
tica acción evangelizadora es siempre 
“nueva”» (EG 11). Es la hora de que lai-
cos, consagrados y pastores caminemos 
juntos: «Evangelizar no es para nadie un 
acto individual y aislado, sino profun-
damente eclesial» (EN 60). La Iglesia no 
tiene otra misión que la de evangelizar 
el mundo dando testimonio de Cristo. 
El Espíritu Santo nos impulsa a ser una 
Iglesia en salida, que no se repliegue en 
sí misma, sino que, contagiando la fe, 
irradiemos la luz del evangelio en estas 
tierras alicantinas. […]

Con este número de Navidad, Noticias 
Diocesanas, el «NODI», llega a su nú-

mero 600, desde sus comienzos allá por el año 
1997. Desde estas líneas, nuestra gratitud a to-
dos los que han hecho posible que NODI haya 
seguido llegando cada quincena a nuestras pa-
rroquias: a D. Victorio Oliver, nuestro querido 
obispo emérito, bajo cuyo mandato comenzó la 
andadura de NODI, a los que han tenido la res-
ponsabilidad de la dirección, y a todos aquellos 
que a lo largo de todos estos años han pasado 
por el equipo de redacción y maquetación, así 
como a todos los que de una u otra forma han 
colaborado en la edición. «Somos lo que somos, 
porque nos elevamos sobre los hombros de los 
que nos han precedido».
Y, casi sin darnos cuenta, llegamos a la Navidad, 
aquel acontecimiento que transformó la historia 
de la humanidad: el misterio de la Encarnación 
del Verbo. El espíritu de la Navidad que nos inva-
de estos días es como un perfume que traspasa 
los siglos, como un beso multiplicado por gene-
raciones. Es el conjunto de valores que acom-
paña al Niño Dios en su nacimiento: la ternura, 
la paz, la pobreza, la humildad, la solidaridad. 
Y todo ello tejido con el hilo del amor de Dios, 

que se expresa como cercanía, perdón, servicio, 
ayuda, solidaridad, entrega a los demás, espe-
cialmente a los que más lo necesitan. Frente a 
la cultura de la cancelación y del descarte que 
se va imponiendo en nuestra sociedad, el naci-
miento del Niño Dios es un grito del cielo que 
nos recuerda el amor de predilección de Dios 
por los más débiles y necesitados de nuestro 
amor. Igual que no hubo sitio en la posada para 
José y María, parece que tampoco hay sitio en 
nuestro mundo para los que ya «no sirven», o 
para los que no se ajustan los criterios social-
mente impuestos.
En estos días, la contemplación del Niño Dios 
nos ha de llevar a todo lo contrario: a construir 
un mundo cada vez más humano y fraterno, 
en el que de verdad todos tengamos cabida y 
la vida sea cada vez más valorada y respetada 
como el don más grande y sagrado 
que Dios nos ha regalado. 
¡¡¡ FELIZ NAVIDAD!!!

¡600… Y FELIZ NAVIDAD!¡600… Y FELIZ NAVIDAD!
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Obispspo Diocesano
X Mons. José Ignacio Munilla Aguirre

En 
muchos hogares acomo-
dados de la España de 
los años 60 solía haber 
dos puertas de acceso: la 
puerta noble y la puerta 
de servicio. Por esta últi-

ma accedía a la casa el personal de servicio, y 
también se utilizaba para el ingreso de suminis-
tros y alimentos. 
Si bien es cierto que tal práctica chirriaría con la 
sensibilidad igualitaria de nuestros días, me atre-
vo a afirmar que, aunque hoy seamos amantes 
de las formas igualitarias, lo cierto es que, cual-
quier parecido con la realidad que padecemos 
es mera coincidencia; de forma que la crisis que 
vivimos en España y en buena parte del mundo, 
es, fundamentalmente, consecuencia de la am-
bición por el poder. El poder se ha convertido en 
la droga más codiciada, hasta el punto de que 
sus adictos están dispuestos a tensar al máximo 
las relaciones sociales y la misma legalidad, con 
el único objetivo de poder mantenerse en él. En 
palabras de Tácito, político e historiador roma-
no de finales del siglo I d.C.: «Para quienes ambi-
cionan el poder, no existe una vía media entre la 
cumbre y el precipicio».
Ciertamente, la ambición por el poder es la dro-
ga sociopolítica de nuestro tiempo. Es algo que 
se ha ido gestando poco a poco, en una deriva 
en la que cada vez hay más estado y menos so-
ciedad. El continuo intervencionismo estatalista 
sobre todas las realidades sociales, ha conlleva-
do la disminución de las iniciativas sociales (en 
ocasiones, su cuasi estatalización). Lo cierto es 
que los estados han acumulado un inmenso po-
der, de forma que quienes los rigen, difícilmente 
lo hacen con la actitud de quien administra algo 
que no es suyo, sino que, embriagados por esa 
droga, se consideran dueños y señores de los 
bienes y del destino de los pueblos. 
Frente a esta deriva, merece la pena reflexionar 
sobre la concepción cristiana del «poder», en la 
cual se combinan de forma equilibrada cuatro 
dimensiones: ‘potestas’ (potestad), ‘auctoritas’ 
(autoridad), ‘paternitas’ (paternidad) y ‘fraterni-
tas’ (fraternidad). 
En primer lugar, distinguimos claramente entre 
‘potestas’ y ‘auctoritas’. No es suficiente tener la 
capacidad decisoria (‘potestas’), sino que es ne-
cesaria la autoridad moral (‘auctoritas’): el testi-
monio de vida coherente y la competencia per-
sonal. Por desgracia, estamos siendo testigos de 
hasta qué punto se puede imponer el rodillo de 
la potestad legal, sin autoridad moral alguna… 
El problema de fondo es que la concepción mo-

Por la puerta de servicioPor la puerta de servicio

derna de poder está desligada de la ‘paternitas’ 
(capacidad de generar vida y hacerla crecer), lo 
cual hace imposible la ‘fraternitas’ (capacidad de 
compartir el poder con los demás, suscitando 
corresponsabilidad).
El nacimiento de Jesús en Belén fue testigo de 
este conflicto. El rey Herodes tembló ante la no-
ticia del nacimiento de un rey, temiendo que 
pudiera poner en peligro su propio poder. Y 
treinta años más tarde, por mucho que Jesús le 
dijera a Pilato que su reino no era de este mun-
do, la ‘auctoritas’ de Jesús le resultó molesta 
al gobernador romano, y sigue molestando a 
quienes ejercen la ‘potestas’ sin autoridad moral 
alguna…
La forma en la que Dios vino al mundo, nos mos-
tró la veracidad de la conocida frase de Fiodor 
Dostoievski: «Dios no está junto al poder. Él está 
solo en la verdad». Como decía San Juan Pablo II 
en la encíclica Veritatis Splendor: «El totalitarismo 
nace de la negación de la verdad en sentido obje-
tivo (...) Si no se reconoce la verdad trascendente, 
triunfa la fuerza del poder (...) La raíz del totalita-

rismo moderno hay que verla, por lo tanto, en la 
negación de la dignidad trascendente de la perso-
na humana» (VS., nº 99).
El antídoto a la droga del poder es la imagen del 
Dios hecho niño. Como dice Benedicto XVI en 
su libro La Bendición de la Navidad: «Dios viene 
sin armas porque no quiere conquistar desde el 
exterior, sino ganar desde el interior, transformar 
desde dentro. Si acaso hay algo que puede vencer 
al hombre, su arrogancia, su violencia y su codicia, 
es la indefensión del niño».
Pues bien, volviendo al título de este breve 
artículo: Jesús entró en el mundo por la puer-
ta de servicio, ofreciéndonos la sanación de la 
ambición por el poder: la humildad de quien no 
aspira a su propia gloria, sino que solo busca la 
gloria de Dios, a través del amor y del servicio… 
En palabras del Papa Francisco: «El verdadero 
poder es el servicio» ¡Os deseo una Feliz Navi-
dad y Próspero Año Nuevo!

X José Ignacio Munilla Aguirre
Obispo de Orihuela-Alicante
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Papa Francisco

El próximo 1 de enero celebraremos la Jornada Mundial de la Paz

La inteligencia es expresión de la dignidad que nos ha dado el Creador 

Al iniciar el año nuevo, tiempo 
de gracia que el Señor nos 

da a cada uno de nosotros, quisie-
ra dirigirme al Pueblo de Dios, a las 
naciones, a los Jefes de Estado y 
de Gobierno, a los Representantes 
de las distintas religiones y de la 
sociedad civil, y a todos los hom-
bres y mujeres de nuestro tiempo 
para expresarles mis mejores de-
seos de paz.

1. El progreso de la ciencia y de la 
tecnología como camino hacia la 
paz
La Sagrada Escritura atestigua que 
Dios ha dado a los hombres su Es-
píritu para que tengan «habilidad, 
talento y experiencia en la ejecu-
ción de toda clase de trabajos» 
(Ex  35,31). La inteligencia es ex-
presión de la dignidad que nos ha 
dado el Creador al hacernos a su 
imagen y semejanza (cf.  Gn  1,26) 
y nos ha hecho capaces de res-
ponder a su amor a través de la 
libertad y del conocimiento. La 
ciencia y la tecnología manifiestan 
de modo particular esta cualidad 

Intenciones para el mes diciembre

Intención del Papa Intención de la CEE
Oremos para que las personas con discapacidad estén en 
el centro de atención de la sociedad, y que las institucio-
nes promuevan programas de inclusión que potencien 
su participación activa.

Por todos los fieles cristianos, para que la venida del Hijo 
de Dios en la carne aumente la esperanza de la venida 
gloriosa del Señor y fortalezca nuestra caridad para con 
los más necesitados.

fundamentalmente relacional de 
la inteligencia humana, ambas 
son producto extraordinario de su 
potencial creativo.
En la Constitución pastoral  Gau-
dium et spes,  el  Concilio Vaticano 
II ha insistido en esta verdad, de-
clarando que «siempre se ha es-
forzado el hombre con su trabajo 
y con su ingenio en perfeccionar 
su vida». Cuando los seres huma-
nos, «con ayuda de los recursos 
técnicos», se esfuerzan para que la 
tierra «llegue a ser morada digna 
de toda la familia humana», ac-
túan según el designio de Dios y 
cooperan con su voluntad de lle-
var a cumplimiento la creación y 
difundir la paz entre los pueblos. 
Asimismo, el progreso de la cien-
cia y de la técnica, en la medida en 
que contribuye a un mejor orden 
de la sociedad humana y a acre-
centar la libertad y la comunión 
fraterna, lleva al perfeccionamien-
to del hombre y a la transforma-
ción del mundo.
Nos alegramos justamente y 
agradecemos las extraordinarias 

conquistas de la ciencia y de la 
tecnología, gracias a las cuales se 
ha podido poner remedio a innu-
merables males que afectaban a la 
vida humana y causaban grandes 
sufrimientos. Al mismo tiempo, 
los progresos técnico-científicos, 
haciendo posible el ejercicio de 
un control sobre la realidad, nunca 
visto hasta ahora, están poniendo 
en las manos del hombre una vas-
ta gama de posibilidades, algunas 
de las cuales representan un ries-
go para la supervivencia humana 
y un peligro para la casa común. 
Los notables progresos de las nue-
vas tecnologías de la información, 
especialmente en la esfera digital, 
presentan, por tanto, entusias-
mantes oportunidades y graves 
riesgos, con serias implicaciones 
para la búsqueda de la justicia y de 
la armonía entre los pueblos. Por 
consiguiente, es necesario plan-
tearse algunas preguntas urgen-
tes. ¿Cuáles serán las consecuen-
cias, a medio y a largo plazo, de las 
nuevas tecnologías digitales? ¿Y 
qué impacto tendrán sobre la vida 
de los individuos y de la sociedad, 
sobre la estabilidad internacional 
y sobre la paz?

Lee el mensaje completo aquí:
www.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents

/20231208-messaggio-57giornatamondiale-pace2024.html

Inteligencia artificial y paz
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Antonio Jesús Andújar BirlangaEl día del SeñEl día del Señor
Párroco de Ntra. Sra. del Rosario de Rafal

IV Domingo de Adviento 
(24 de diciembre de 2023)

«Hágase en mi según tu Palabra».
2Sam 7, 1-5.8b El Reino de David 
se mantendrá siempre firme ante 
el Señor. Rom 16, 25-27 El misterio 
mantenido en secreto durante siglos 
eternos ha sido manifestado ahora. 
Lc 1, 26-38 Concebirás en tu vientre 
y darás a luz un hijo.
María nos señala el camino del Ad-
viento: en primer lugar, escuchar 
con atención la voz de Dios y, a con-
tinuación, abrirnos a las preocupa-
ciones de los demás para servir con 
alegría. Podemos decir que la vida 
de María está asegurada por Dios 
con la intensidad de saber que la ha 
elegido, y con la prontitud de ayu-
dar a los demás. María fue la primera 
persona en la tierra que supo que el 
Redentor había llegado. «Hágase en 
mi» es la expresión de un corazón 
que se ofrece a Dios y que resume 
toda una vida. Dios ha mirado con 
misericordia a la tierra, ha llenado el 
mundo de alegría y se ha fijado en 
la muchacha de Nazaret. En Ella Dios 
nos ha hecho un regalo: Jesucristo. 
Al mirar a María aprendemos de Ella 
la obediencia a Dios. Al contemplar 
la entrega humilde de Santa María, 
le pedimos como buenos hijos que 
nos ayude para que el Señor, al lle-
gar en la Navidad, encuentre en no-
sotros un corazón bien dispuesto. 

DÍA DE NAVIDAD 
(25 DE DICIEMBRE DE 2023)

«GLORIA A DIOS EN EL CIELO»
Is 52, 7-10 Verán los confines de la 
tierra la salvación de nuestro Dios. 
Hb 1, 1-6 Dios nos ha hablado por el 
Hijo. Jn 1, 1-18 El Verbo se hizo car-
ne y habitó entre nosotros.
Con la llegada de la Navidad descu-
brimos que Dios no está lejano, sino 
que está cerca, que no es un desco-
nocido, que tiene un rostro y es el de 
Jesús. Dios ha querido compartir la 
historia con nosotros. El Nacimiento 
de Jesús es un acontecimiento con 
testigos que vieron y tocaron a Jesús 
niño, que escucharon sus palabras 
y que lo reconocieron como Me-
sías, muerto y resucitado, porque 
el evento de Belén debe ver-
se desde el Misterio Pascual. 
El uno y el otro son parte de 
la única obra redentora de 
Cristo. Navidad y Pascua 
son las fiestas de la Reden-
ción del ser humano. En 

Navidad encontramos la ternura y 
el amor de Dios que se inclina sobre 
nuestros límites, sobre nuestras de-
bilidades, sobre nuestros pecados y 
se abaja hasta nosotros y, sólo quien 
se abre al amor a Dios es cubierto 
por la luz de la Navidad. Vivamos y 
contemplemos este Misterio en la 
celebración de la Eucaristía, donde 
se hace presente Jesús verdadero 
Pan el cielo y cordero sacrificado por 
nuestra salvación.

Sagrada Familia
 (31 de diciembre de 2023)

«Estaban admirados por lo que 
se decía del niño»

Si 3, 2-6. 12-14 El que teme al Señor 
honra a sus padres. Col 3,12-21 La 
vida de familia vivida en el Señor. Lc 
2, 22-40 El niño iba creciendo y se 
llenaba de sabiduría.
José y María van al templo para con-
sagrar a Dios a su primogénito y para 
ofrecer el sacrificio. Movidos por la fi-
delidad a las prescripciones, parten 
de Belén y van a Jerusalén con Jesús 
que tiene apenas cuarenta días; pre-
sentan la ofrenda de las familias sen-
cillas: dos palomas. La peregrinación 
de la Sagrada Familia es la peregri-
nación de la fe, de la ofrenda de los 
dones, símbolo de la oración, y del 
encuentro con el Señor, que María y 
José ya ven en su hijo Jesús. Nadie se 
dedicó con tanta asiduidad a la con-
templación de Jesús como María. Su 
mirada se concentra en él ya desde 
el momento de la Anunciación has-
ta el día del nacimiento, cuando sus 
ojos pueden mirar con ternura ma-
ternal el rostro del hijo, mientras lo 
envuelve en pañales y lo acuesta en 
el pesebre. Los recuerdos de Jesús, 
grabados en su mente y en su co-
razón, marcaron cada instante de la 
existencia de María. Ella vive con los 
ojos en Cristo y conserva 
cada una de sus 
palabras.

Santa María Madre de Dios 
(1 de enero de 2024)

«Le pusieron por nombre Jesús»
Nm 6, 22-27 Invocarán mi nombre 
sobre los hijos de Israel y yo los ben-
deciré. Ga 4, 4-7 Envió Dios a su Hijo, 
nacido de mujer. Lc 2, 16-21 Encon-
traron a María y a José y al niño. 
En el primer día del año, la liturgia 
hace resonar en toda la Iglesia la 
antigua bendición sacerdotal: «El Se-
ñor te bendiga y te proteja, ilumine su 
rostro sobre ti y te conceda su favor. El 
Señor se fije en ti y te conceda la paz». 
Los pastores de Belén tuvieron esta 
misma experiencia de estar en la 
presencia de Dios, de su bendición, 
ante un gran soberano, en un esta-
blo, delante de un «niño acostado en 
el pesebre». María, la Madre de Dios, 
ha sido la primera en ser colmada de 
esta bendición. Ella, según el saludo 
de santa Isabel, es «bendita entre 
las mujeres». Iluminada por el Se-
ñor, está completamente dedicada 
a conservar y meditar en su corazón 
todo lo que se refiere a su hijo Jesús. 
La Madre de Dios es la primera ben-
decida y quien porta la bendición; es 
la mujer que ha acogido a Jesús y lo 
ha dado a luz para toda la familia hu-
mana. En este inicio de año, pidamos 
a María la paz para todos los pueblos 
de la tierra.

Epifanía del Señor 
(6 de enero de 2024)

«Le ofrecieron regalos: oro, 
incienso y mirra».

Is 60, 1-6 La gloria del Señor amane-
ce sobre ti. Ef 3, 2-6 Ahora ha sido 
revelado que los gentiles son cohe-
rederos de la promesa. Mt 2, 1-12 
Venimos a adorar al Rey.
La Epifanía es la fiesta de la luz, por-
que ha venido al mundo aquel que 
es la luz verdadera. Para la liturgia, el 

camino de los Magos de 
Oriente es solo el 

c o m i e n z o 
de una 

gran procesión que continúa en la 
historia, la peregrinación de la hu-
manidad hacia Jesucristo, que na-
ció en un pesebre, murió en la cruz 
y resucitó. Antes habían llegado los 
pastores, las almas sencillas que 
estaban más cerca de Dios. Ahora 
también se acercan los sabios de este 
mundo. Vienen grandes y pequeños, 
reyes y siervos, hombres de todas las 
culturas y pueblos. Los hombres de 
Oriente van delante pero, a través 
de los siglos los seguirán muchos 
más. Hicieron un gran camino para 
encontrarse con el rey de los judíos. 
Por eso afrontaron las renuncias y 
fatigas de un camino largo e inse-
guro. Su humilde valentía fue la que 
les permitió postrarse ante un niño 
de pobre familia y descubrir en él al 
Rey prometido, cuya búsqueda y re-
conocimiento había sido el objetivo 
de su camino exterior e interior. Va-
yamos nosotros a encontrarnos con 
Cristo con esta misma actitud.

Bautismo del Señor 
(7 de enero de 2024)

«Éste es mi Hijo amado». 
Is 42, 1-4.6-7 Mirad a mi siervo, a 
quien prefiero. Hch 10, 34 -38 Ungi-
do por Dios con la fuerza del Espíri-
tu Santo. Mc 1,7-11 Tú eres mi Hijo 
amado, mi predilecto.
En la noche santa de Navidad, Jesús 
nació entre nosotros en la pobreza 
de una cueva; el día de la Epifanía, 
los Magos lo reconocieron como el 
Mesías esperado de los pueblos; hoy 
toda nuestra atención se centra en 
su persona y en su misión. El Padre 
le habla directamente: «Tú eres mi 
Hijo», en la ribera del Jordán. Esas pa-
labras fueron dirigidas al Hijo unigé-
nito, pero se convierten en proyecto 
y vocación para todos. En el Jordán, 
resuena en la historia la voz eterna 
del Padre, que señala a Cristo como 
Mesías. Es voz del cielo que, a la vez 
que revela la identidad mesiánica y 
divina de Cristo, inaugura el nuevo 
tiempo del amor de Dios hacia el 
hombre. Esta manifestación del Espí-
ritu de Dios marca el inicio del gran 
tiempo de la misericordia, después 

de que el pecado había cerrado los 
cielos. Ahora los cielos se abren y 

Dios nos da en Cristo la prenda 
de su amor. Pidamos que no-
sotros estemos dispuestos a 
abrazar y acoger ese amor de 
Dios.



Noticias Diocesanas6 24 de diciembre de 2023 - 13 de enero de 2024

Reportaje

La Iglesia celebra 
este año el do-
mingo  31 de 
diciembre la Jor-
nada de la Sa-

grada Familia con el lema «Familia, 
portadora de la Buena Noticia». 
La Subcomisión Episcopal para la 
Familia y la Defensa de la Vida es 
la encargada de elaborar los ma-
teriales para este día, que incluyen 
un folleto para orar en familia esta 
Navidad.

¿Qué dicen los obispos?
Los obispos invitan en esta Jor-
nada a contemplar a san José y a 
la Virgen María como  modelo de 
acogida de Jesucristo, el Verbo de 
Dios encarnado.
En primer lugar recuerdan en el 
mensaje que  «las familias cris-
tianas encuentran en la Sagrada 
Familia el ejemplo que seguir, así 
como un sólido punto de referen-
cia y una firme inspiración». Esto 
implica como tarea prioritaria que 
Jesucristo sea el centro de cada fa-
milia.
Por ello,  los obispos indican que 
es importante que esta realidad 
«sea experimentada en la cotidia-
neidad ya que, por una parte, la 
familia real y concreta es el lugar 
donde se encuentra la presencia 
del Señor, que acompaña todos 
los momentos de sufrimientos, 
gozos y esfuerzos diarios, y, por 
otra, vivir una comunión familiar 
de manera plena es un auténtico 
itinerario hacia la santificación en 
la vida cotidiana».

La familia cristiana, respuesta a 
la sociedad actual
En el mensaje los prelados de la 
Subcomisión Episcopal para la 
Familia y Defensa de la Vida expli-
can que uno de los mayores males 

«Familia, portadora de la Buena Noticia»«Familia, portadora de la Buena Noticia»

El domingo 31 de diciembre celebramos El domingo 31 de diciembre celebramos 
la Jornada de la Sagrada Familiala Jornada de la Sagrada Familia

que afectan a nuestra sociedad es 
el individualismo exasperado, que 
nos lleva a idolatrar el propio ego. 
Y de ello surge la soledad y tantas 
formas de pobrezas afectivas, con-
secuencia de aislamientos y rup-
turas y la ausencia de verdadero 
diálogo y compañía.
Por el contrario, apuntan que «la 
vivencia de la comunión familiar 
es un verdadero antídoto  con-

tra este mal tan característico de 
nuestro tiempo, ya que «la familia, 
fundada y vivificada por el amor, 
es una comunidad de personas: 
del hombre y de la mujer esposos, 
de los padres y de los hijos, de los 
parientes.  Su primer cometido es 
el de vivir fielmente la realidad de 
la comunión con el empeño cons-
tante de desarrollar una auténtica 
comunidad de personas».

La alegría cristiana se debe con-
tagiar
En este sentido, subrayan que la 
familia cristiana es una respuesta 
a la sociedad actual. «Ser cons-
cientes de esta verdad tiene que 
impulsarnos a mostrar de manera 
renovada el gran tesoro que es la 
familia cristiana, precisamente en 
el contexto de este mundo indivi-
dualista».
Este testimonio, apunta el mensa-
je, debe estar marcado por la más 
profunda alegría porque la familia 
es portadora de la mejor de las 
noticias: la salvación que ha ve-
nido a traernos Jesucristo. Y esta 
alegría se debe contagiar a todo 
el mundo. Y cuando una familia 
comparte la alegría que viene de 
Dios es naturalmente misione-
ra. Esta llamada a la misión brota 
del sacramento del bautismo y 
del sacramento del matrimonio. 
Por tanto, hemos de ayudar a to-
dos a descubrir esta llamada. Cada 
persona debe cuidar a la familia. 
Este cuidado implica el anuncio 
y la vivencia del Evangelio en el 
seno de cada familia. En ella se 
aprende el Evangelio y se irradia. 
Estas actitudes no solo son un 
bien para la Iglesia sino para toda 
la sociedad, constatan los obispos 
en su mensaje de este año.

Los obispos indican que es 
importante que esta realidad «sea 
experimentada en la cotidianeidad 
ya que, por una parte, la familia real 
y concreta es el lugar donde se en-

cuentra la presencia del Señor, [...] y, 
por otra, vivir una comunión familiar 

de manera plena es un auténtico 
itinerario hacia la santificación en 

la vida cotidiana»

“
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Oración del papa 
Francisco a la Sagrada 
Familia

Jesús, María y José Jesús, María y José 
en vosotros contemplamos en vosotros contemplamos 
el esplendor del verdadero el esplendor del verdadero 
amor, amor, 
a vosotros, confiados, nos a vosotros, confiados, nos 
dirigimos. dirigimos. 
Santa Familia de Nazaret, Santa Familia de Nazaret, 
haz también de nuestras haz también de nuestras 
familias familias 
lugar de comunión y cená-lugar de comunión y cená-
culo de oración, autenticas culo de oración, autenticas 
escuelas del Evangelio escuelas del Evangelio 
y pequeñas iglesias y pequeñas iglesias 
domesticas. domesticas. 
Santa Familia de Nazaret, Santa Familia de Nazaret, 
que nunca más haya en las que nunca más haya en las 
familias episodios de familias episodios de 
violencia, de cerrazón y violencia, de cerrazón y 
división; división; 
que quien haya sido herido que quien haya sido herido 
o escandalizado sea pronto o escandalizado sea pronto 
consolado y curado. consolado y curado. 
Santa Familia de Nazaret, Santa Familia de Nazaret, 
haz tomar conciencia a todos haz tomar conciencia a todos 
del carácter sagrado e del carácter sagrado e 
inviolable de la familia, de inviolable de la familia, de 
su belleza en el proyecto su belleza en el proyecto 
de Dios. de Dios. 
Jesús, María y José, Jesús, María y José, 
escuchad, acoged nuestra escuchad, acoged nuestra 
súplica. súplica. 
Amén. Amén. 
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Dossier

Dos son los hospitales psiquiátri-
cos que tenemos en España: uno 
en Sevilla, en el que solo hay hom-
bres, y el otro es el Hospital Psi-
quiátrico de Fontcalent. En este 
centro, que se encuentra dentro 
de la demarcación de nuestra dió-
cesis, cumplen condena todas las 
mujeres a las que, desde cualquier 
punto de nuestro país, les ha sido 
impuesta una medida de segu-
ridad privativa de libertad. El ca-
pellán del Psiquiátrico, junto a un 
numeroso grupo de voluntariado, 
acompaña, durante el periodo 
que pasan en prisión, a esta parte 
de nuestra Iglesia que enferma. 
¿Pero qué ocurre cuando estas 
mujeres ya han cumplido su pena? 
Dicho de otro modo: y después de 
la cárcel, ¿qué? La vuelta a la so-
ciedad es especialmente compleja 
para ellas, porque cargan con un 
doble estigma: el de presas y el de 
enfermas mentales. 
Como Iglesia, tal vez podemos ali-
viar el miedo y la incertidumbre 
que esta pregunta les genera. Para 
empezar, en Pastoral Penitenciaria 
sabemos que hay situaciones con-
cretas a las que sí somos capaces 
de dar respuesta. 

Hogares para la libertad
La salida progresiva del centro pe-
nitenciario es fundamental para la 
adaptación a la vida en libertad. 
Para ello, en nuestra diócesis dis-
ponemos de recursos residencia-
les a los que, siempre en coordina-
ción con el hospital psiquiátrico, 
comienzan a acudir estas muje-
res en sus primeras salidas. En un 
principio, los fines de semana; 
posteriormente, con permisos de 
hasta cinco días.
Además, las viviendas de Pastoral 
Penitenciaria, de las que también 
se benefician los familiares de las 
internas cuando vienen a visitarlas 
desde otras partes de España, son 
decisivas para el futuro en libertad 
de estas mujeres.
En primer lugar, porque, tras su sa-
lida definitiva del centro peniten-

Campaña de Navidad de la Pastoral Penitenciaria. Campaña de Navidad de la Pastoral Penitenciaria. 
Y dY desespués de la cárcel, ¿qué?pués de la cárcel, ¿qué?

ciario, necesitan un lugar donde 
empadronarse para que les pueda 
ser asignado un centro de salud 
que les permita el acceso a la sa-
lud pública y a un profesional de 
la psiquiatría que las
acompañe y las guíe una vez son 

libres.
Y, en segundo lugar, estas vivien-
das son claves porque muchas 
de estas mujeres, cuando ya es-
tán preparadas para incorporarse 
a la sociedad, no tienen un lugar 
desde el que afrontar el desafío. 

Las casas de acogida de Pastoral 
Penitenciaria se convierten en su 
hogar mientras se preparan para 
llevar una vida autónoma.

¿Nos ayudas a mantener abiertos 
estos hogares?

Nuestro objetivo principal
es obtener los recursos económi-
cos necesarios para seguir man-
teniendo abiertos los hogares de 
acogida que permiten hacer de 
puente entre la vida en la cárcel y 
la vida en libertad, ayudando así a 
la reinserción de los presos y pre-
sas de nuestra Diócesis.

Transferencia Bancaria 
en Sabadell CAM 
Cuenta Obispado Orihue-
la-Alicante 
ES22 0081 7310 6100 
0223 8130 

Donativo en el Secreta-
riado Diocesano de Pas-
toral Penitenciaria 
C/ Marco Oliver 5. 03009 
Alicante. 
Teléfonos: 96 520 48 22 y 
96 520 49 09 

O directamente a: 

Mariola Ballester. Dir.ª Se-
cretariado Diocesano: 
622 87 67 93 

P. Hebert Ramos. Capellán 
Psiquiátrico P.: 
619 98 78 73 

P. Manolo Llopis. Capellán 
C.P. Villena: 
687 92 78 57

Cómo colaborar
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En Navidad contemplamos a 
Jesús, pobre y humilde en 

el pesebre. Es también una oca-
sión hermosa para descubrir la im-
portancia de la navidad en la for-
mación de los futuros sacerdotes. 
Al ser el sacerdote el hombre de la 
Palabra, los que se preparan para 
serlo descubren en este tiempo al 
Verbo hecho hombre como una 
llamada a trasformar su vida se-
gún la Palabra de Dios. Así como 
lo hizo María, nosotros queremos 
encomendarnos a Ella. En el Se-
minario más allá de los conoci-
mientos académicos, se les pide 
a los seminaristas que cultiven su 
relación personal con Dios a tra-
vés de la oración, la meditación y 

la participación activa en la vida 
sacramental.
La Navidad es un recordatorio de 
que el verdadero regalo es un servi-
cio humilde y amoroso, reflejando 
la humildad de la Sagrada Familia 
en el pesebre. La formación sacer-
dotal busca modelar la vida de los 
seminaristas según el ejemplo de 
Cristo, quien vino al mundo para 
servir y dar su vida por nosotros.
Compartiendo esta alegría de sa-
ber que Dios no se olvida de no-
sotros, sino que se hace hombre 
para salvarnos. 
Desde nuestro Seminario os de-
seamos a todos…

¡Feliz y santa Navidad! 

Navidad en el Seminario

Seminario DiocesanoSeminario Diocesano

Asís, 4 octubre 2023, Solemnidad 
del Seráfico Padre San Francisco

Queridos hermanos y her-
manas,
¡El Señor les dé la paz!

Les escribimos desde Asís, donde 
estamos reunidos con motivo de 
las celebraciones de nuestro Será-
fico Padre, para compartir con us-
tedes el gran don y privilegio que 
el Santo Padre ha querido conce-
dernos con ocasión del 800 ani-
versario de la Navidad vivida en 
Greccio. Aquí San Francisco quiso 
conmemorar el nacimiento del Se-
ñor comenzando con un pesebre, 
para culminar en la celebración de 
la Eucaristía, donde Jesucristo se 
hace presente en el pan y en el vino.
Dentro de este Centenario, el 17 de 
abril de 2023, dirigimos la siguien-
te petición al Santo Padre: «Con 
el fin de promover la renovación 
espiritual de los fieles y acrecen-
tar la vida de gracia, pedimos que 
desde el 8 de diciembre de 2023, 
solemnidad de la Inmaculada 
Concepción de la Bienaventurada 
Virgen María, hasta el 2 de febrero 
de 2024, fiesta de la Presentación 
en el Templo de Nuestro Señor Je-

Indulgencia plenaria en ocasión del octavo centenario de 
la «Navidad de Greccio» vivida por San Francisco de Asís

sucristo, visitando las iglesias que 
las familias franciscanas tienen en 
todo el mundo y deteniéndose 
en oración ante los pesebres allí 
montados, los fieles puedan obte-
ner la Indulgencia plenaria en las 
condiciones

habituales. Asimismo, quienes es-
tén enfermos o físicamente inca-
pacitados para participar, también 
podrán gozar del don de la Indul-
gencia Plenaria ofreciendo sus 
sufrimientos al Señor o realizando 
prácticas piadosas».

La Penitenciaría Apostólica ha 
aceptado positivamente la peti-
ción, concediendo la facultad de 
anunciarla públicamente.

Por lo tanto, en todas las igle-
sias que nos han sido confiadas 

para el cuidado pastoral será 
posible obtener la Indulgencia 
plenaria por todos los fieles, en 
las condiciones habituales, del 
8 de diciembre de 2023 al 2 de 

febrero de 2024.

Les pedimos que difundan en to-
dos nuestros lugares este «privi-
legio» que encaja bien en la rela-
ción especial que surgió entre San 
Francisco y la Iglesia, cuando pidió 
al Papa la Indulgencia para aque-
llos que visitasen la Porciúncula, 
y esperamos que sea para toda la 
Familia Franciscana una ocasión 
de comunión y de renovación es-
piritual para cada hermano y her-
mana.
¡El Señor sostenga sus pasos, y les 
muestre su misericordia!

Ministros generales y Presi-
dente de la Conferencia de la 

Familia Franciscana
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Crónicas
Reunión del episcopado español con el papa Francisco

Monseñor Munilla, como Obispo de Orihuela-Alicante acudió al encuentro del Santo Padre

La reunión fue precedida de una meditación del cardenal Raniero Cantalamesa, predicador de la Casa Pontificia

CINCO HORAS DE ENCUENTRO
El encuentro  ha comenzado a las 
8 de la mañana con un tiempo 
de oración dirigido por el carde-
nal Cantalamessa,  predicador de 
la Casa Pontificia, quien hizo una 
meditación basada en el aconte-
cimiento de Pentecostés, sobre 
la necesidad y la importancia del 
encuentro personal con Jesucris-
to de los sacerdotes y seminaris-
tas. En el transcurso de la medita-
ción, se ha unido al encuentro el 
papa Francisco.
Tras la meditación, el presiden-
te de la CEE, cardenal Omella, ha 
dirigido el saludo al Santo Padre 
agradeciendo la invitación a este 
encuentro y la visita apostólica 
realizada.
Inmediatamente después, ha co-
menzado un extenso diálogo de 
más de dos horas con el papa 
Francisco, centrado en la cuestión 
de los seminarios. Se han aborda-
do temas como la formación en los 
seminarios, la experiencia pastoral 
de los seminaristas, o la importan-
cia de las diversas dimensiones de 
la formación (pastoral, espiritual, 
teológica, humana, etc.).

CONCLUSIONES DEL DOCU-
MENTO DE TRABAJO
Tras el encuentro con el Papa y un 
breve descanso, ha tenido lugar la 
reunión con los miembros del Di-

casterio que han trasladado a los 
obispos españoles las conclusio-
nes del documento de trabajo.
Los miembros del Dicasterio  han 
señalado los acentos importantes 
que el texto para la formación de 
los seminaristas, aprobado por la 
Conferencia Episcopal, ya recoge, 
y en lo que se debe insistir en ade-
lante.
A partir del texto, se ha iniciado 
un  diálogo  entre los obispos es-
pañoles y los miembros del Di-
casterio para poder desarrollar las 
mencionadas recomendaciones, 
que tienen como objetivo formar 
sacerdotes misioneros para una 
Iglesia en salida. Como obispo 
referente para este proceso de 
discernimiento e impulso de la 
formación en los seminarios, se 
ha nombrado a Mons. Jesús Vi-
dal, presidente de la Subcomisión 
Episcopal para los Seminarios.
El documento de trabajo ha desta-
cado algunos de los criterios que 
señala la «Ratio fundamentalis» de 
los seminarios españoles que lleva 
por título «Formar pastores mi-
sioneros». El documento requie-
re que, en los próximos años, se 
afronte este proyecto con flexibi-
lidad, sin rigores, adaptando a las 
circunstancias de cada provincia 
eclesiástica, diócesis, etc.
Los responsables del Dicasterio 
han manifestado su  disponibili-

dad a colaborar  con el desarrollo 
de estas medidas en las diversas 
diócesis y seminarios.

LA VISITA APOSTÓLICA A LOS 
SEMINARIOS
El Dicasterio para el Clero pro-
movió la  visita apostólica a los 
seminarios españoles que fue en-
comendada a dos obispos uru-
guayos: Mons. Arturo Eduardo 
Fajardo, obispo de Salto, y  Mons. 
Milton Luis Tróccoli, obispo de 
Maldonado-Punta del Este – Mi-
nas.
La visita tuvo lugar entre el 11 de 
enero y el 3 de marzo de 2023. 
En este tiempo conocieron los 55 
centros de formación españoles, 
además del Colegio internacional 
Bidasoa y el Centro de Formación 
Comillas.
A su llegada a España, los visita-
dores fueron recibidos por el pre-
sidente de la Comisión Episcopal 
para el Clero y Seminarios,  Mons. 
Joan Enric Vives, arzobispo obispo 
de la Seo de Urgell; y por el presi-
dente de la Subcomisión de Semi-
narios,  Mons. Jesús Vidal, obispo 
auxiliar de Madrid; además de por 
los secretarios de la Comisión y 
la Subcomisión en la Conferencia 
Episcopal,  Juan Carlos Mateos y 
Sergio Requena. Las visitas se rea-
lizaron en dos rutas  simultáneas, 
cada una de ella con uno de los 
obispos visitadores.

LOS SEMINARIOS ESPAÑOLES
En España hay erigidos 86 semina-
rios, distribuidos en diversas casas 
de formación. Hay un seminario 
interdiocesano en Cataluña, 14 se-
minarios que acogen en sus casas 
de formación a seminaristas de 
otras diócesis, y 45 seminarios que 
acogen a sus propios seminaristas. 
De estos 45, 29 son de las diócesis 
y 15 son seminarios  Redemptoris 
Mater. Hay también una comuni-
dad de formación de una realidad 
eclesial de ámbito diocesano.

Los responsables del 
Dicasterio han manifestado 
su disponibilidad a colabo-

rar con el desarrollo de estas 
medidas en las diversas 

diócesis y seminarios

En España hay erigidos 
86 seminarios, distri-
buidos en diversas ca-
sas de formación. Hay 
un seminario interdio-
cesano en Cataluña, 14 
seminarios que acogen 
en sus casas de for-
mación a seminaristas 
de otras diócesis, y 45 
seminarios que acogen 
a sus propios seminaris-
tas. De estos 45, 29 son 
de las diócesis y 15 son 
seminarios Redemptoris 
Mater. Hay también 
una comunidad de 
formación de una reali-
dad eclesial de ámbito 
diocesano

“
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El pasado lunes 6 de noviembre, en el IES de 
La Encantá de Rojales, los alumnos de Re-

ligión, tuvimos la grata visita del Director del 
Secretario Diocesano de Misiones D. Santiago 
Estradera Gómez. Su jornada fue maratoniana 
(desde 8 h. hasta las 15.05 h.), y d. Santiago nos 
fue tocando temas apasionantes: 
· Tras ver el video del Domund, explicó qué es 
exactamente un misionero, su razón de ser. Nos 
hizo ver la gran ayuda que prestan a los más 
desfavorecidos.
· Nos aclaró que la primera ayuda que debemos 
prestar a las misiones es la oración, aunque tam-
bién es importante la ayuda económica, dado 
que sólo con la oración no se desplazan de un 
sitio a otro: sin medios de transporte, o sin gaso-
lina, no podrían hacer lo que hacen.
· Nos animó a colaborar siempre, aunque sea 
con una pequeña ayuda económica; que «no 
pasemos el muerto» a los padres (que ayuden 
sólo ellos); también podemos sacrificarnos en 
algo que nos gusta.
· Nos contó muchas anécdotas de nuestros mi-
sioneros. Nos habló de d. Fernando Asín, (en 

CrónicasCrónicas
Visita del Director del Secretario Diocesano de Misiones al IES La Encantá de Rojales

Perú): que a pesar de tener grifos para obtener 
agua en las casas, es necesario hervirla antes del 
consumo humano, pues las bacterias pueden 
afectar a tu salud.
· También nos mencionó a Jimmy, un misionero 
laico que estuvo en el Chad: cómo comen sola-
mente una vez al día, y siempre lo mismo: una 
especie de arroz blanco: hoy, ayer, y mañana, y 
pasado…, (con esto, nos aconsejó que valore-
mos la comida y todo cuanto tenemos, y que 
debemos dar gracias a Dios por ello).

· También nos habló de Raquel, una joven que 
hizo un voluntariado en una Residencia de an-
cianos y cómo le agradecían los mayores el 
tiempo que los voluntarios les dedicaban; y le 
decían los ancianos, que ni sus familiares los vi-
sitaban; aquí también podemos «hacer misión».
 Muchas cosas nos estuvo contando D. Santiago, 
que los laicos, los que no somos sacerdotes ni 
religiosos, también podemos tener una expe-
riencia misionera, así como ayudar en las tres 
campañas de OMP: Domund (octubre), Infancia 
Misionera (enero) y Vocaciones Nativas (4º dom. 
Pascua). También nos recordó que Dios sigue 
llamando: debemos estar atentos por si Dios 
nos llama a alguno a una vocación misionera. La 
verdad que se nos hizo muy corta y muy intere-
sante la visita de D. Santiago a nuestro instituto 
de Rojales, una experiencia que hemos querido 
compartir con todos vosotros.

D. Manuel Cosme García Vaíllo, 
Diácono Permanente, Profesor de Religión del 

IES La Encantá de Rojales, y sus alumnos. 

Som un grup de persones que ens reunim des de fa més de vint-i-cinc 
anys, per a celebrar l’Eucaristia tots els diumenges, en la parròquia de 

Sant Joan d’Elx. Actualment sentim una inquietud molt gran per transmetre 
la nostra fe a altres persones. Per aquesta raó valorem com un mitjà molt 
important el Projecte Diocesà d’Evangelització. Està la nostra ment treba-
llar-ho i veure com podem fer realitat les orientacions que trobem en ell.
Com totes les parròquies, grups i moviments de la nostra Diòcesi, la nostra 
xicoteta comunitat valora la cultura com mig important per a la vivència i la 
transmissió de la fe. Veiem la necessitat de tindre en compte els ambients, 
les circumstàncies, la mentalitat de la gent, com la terra en la qual hem de 
sembrar la Paraula i anunciar la Bona Notícia de l’Evangeli. Estem oberts 
per a rebre totes les experiències i passos que donarà la Diòcesi, en els sis 
anys que durarà la realització del Projecte Diocesà d’Evangelització. I també 
volem compartir les nostres xicotetes experiències, en el nostre compromís 
evangelitzador per a anunciar la Bona Nova en els nostres ambients. Partim 
del nostre convenciment que el coneixement i la fe en Jesús són la necessi-
tat més gran que té el món en què vivim…

Grup de la Missa en Valencià - Elx
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* La actualidad de nuestra Diócesis en el programa 
«Revista Diocesana» los sábados a partir de las 13:30h.

• 28 de diciembre de 2023: Santo Rosario a las 9:25 h. desde la Parroquia 
San Bartolomé, de San Bartolomé.

• 30 de diciembre de 2023: Vísperas, 19:30h. desde el Monasterio Santa 
Clara de Elche.

• 6 de enero de 2024: Santa Misa a las 10h. desde la Parroquia de San 
Esteban Protomártir de Alicante.

* El Espejo:* El Espejo: viernes, 13:30 h. 
* Cáritas Diocesana:* Cáritas Diocesana:  domingos, 09:45 h. 

(Con Mª Ángeles Amorós y Rafael Pacheco)

Alicante: 89.6 fm 
882 om

Alicante: 101.0 fm · Elche: 91.5 fm
Benidorm: 101.0 fm · Villena: 104.0 fm

Dr. Mariano Cecilia Espinosa

La Sagrada Familia (Iglesia Parroquial de Santiago, Orihuela)
Una de las obras más extraordi-

narias de toda la producción 
de Francisco Salzillo es la Sagrada 
Familia de la parroquial de Santia-
go. Según los datos aportados por 
Sánchez Portas1 el 16 de octubre 
de 1765 el escultor Francisco Sal-
zillo viaja a la ciudad de Orihuela 
para contratar la ejecución de las 
imágenes de Jesús, José y María, 
según el dibujo estipulado, pro-
bablemente, realizado por el mis-
mo escultor. El grupo escultórico 
iba destinado a un retablo que, 
a iniciativa de la junta parroquial 
de Santiago, se había encargado 
en 1765 al arquitecto y tallista Ig-
nacio Castell, vecino de Elche. La 
Sagrada Familia debía ser entrega-
da totalmente concluida antes de 
finalizar el mes de junio de 1766.
Según Belda Navarro, en esta obra 
Francisco Salzillo desarrolló el sí-
mil poético establecido por San 
Francisco de Sales entre la Trini-
dad celeste y la de la tierra, perso-
nificada en la Sagrada Familia. Los 
grabados de Rubens difundieron 
la nueva iconografía cuya divul-
gación en la zona corrió a cargo 
de los grabados realizados por Vi-
cente Llofriu y Joseph Díaz Cayue-
las. En la composición del grupo 
escultórico, San José ya no lleva 
al niño en sus brazos, sino que lo 
acompaña en sus primeros pa-
sos junto a María que conduce su 
mano, al ser la encargada directa 
de su educación. Por el contrario, 
San José sigue de cerca esos mo-
mentos iniciales de la infancia de 
Jesús, pero en un segundo plano, 
sin intervenir directamente, tal 
como queda escenificado en la 

disposición de las distintas imá-
genes, en donde no existe con-
tacto alguno entre ambas efigies, 
ya que el niño portaba un cayado 
de plata, hoy desaparecido. Esta 
obra maestra sobresale por la ex-
traordinaria técnica que muestra 
Francisco Salzillo a la hora de ta-
llar las tres esculturas, pero, signi-
ficativamente por la policromía, 
los dorados y los estofados de 
las imágenes, cuya excelencia ha 
motivado que el artista de origen 
murciano sea calificado con el tér-
mino de «escultopintor», un térmi-
no que encierra las sobresalientes 
cualidades del maestro Salzillo, sin 
duda, uno de los escultores más 
relevantes del Barroco español y 
europeo.
Posteriormente, en 1775 el retablo 
de la capilla de la Sagrada Familia 
sería completado con las imáge-
nes de San Vicente Ferrer y San 
Luis Beltrán, también realizadas 
por el imaginero murciano, pero 
un tanto alejadas, en cuanto a su 
calidad, de la Sagrada Familia, en-
marcada dentro de la etapa más 

fecunda de su arte. Mientras, estas 
dos imágenes fueron talladas en 
sus últimos años de vida, cuando 
sus obras eran realizadas por los 
integrantes de su taller, mientras 
el maestro Salzillo se dedicaba a 
formalizar los encargos y retocar 
las tallas. En 1776, el cronista loca 
José Montesinos2 describía de esta 
forma la cuarta capilla del lado del 
evangelio de la Iglesia de Santiago 
donde se veneraba el grupo escul-
tórico de Salzillo:

«4. Capilla de Jesús, María y 
Joseph; se compone de un es-
plendoroso Magnífico retablo 
de talla moderna, muy bien do-
rada, tiene lucido camarín, con 
los bellos simulacros propues-
tos, de Jesús, María y Joseph he-
churas del muy célebre escultor 
Salzillo, natural de la Ciudad de 
Murcia»3. 

La hornacina donde se situaba la 
Sagrada Familia se reservaba du-
rante buena parte del año litúr-
gico con un bocaporte, un lienzo 
que, a modo de telón teatral, re-
presentaba a las propias imágenes 

que ocultaba, y que se descubría 
en determinadas festividades. En 
el Museo Diocesano de Arte Sacro 
de Orihuela se expone el origi-
nal, obra del pintor Pedro Nuñez, 
mientras, en el templo parroquial 
de Santiago, se conserva el segun-
do de los bocaportes que se rea-
lizaron para esta capilla, obra de 
Antonio Espinosa.
La Sagrada Familia de Salzillo, es 
una de las creaciones artísticas 
más relevantes en la producción 
artística de este gran escultor, y 
uno de los ejemplos más bellos 
de esta temática que se realizaron 
durante el siglo XVIII en toda la 
geografía peninsular. Su profunda 
carga teológica y emocional con-
llevó que esta pieza fuese un ele-
mento sagrado de primer orden 
en las celebraciones litúrgicas de 
la parroquia, y un instrumento de 
evangelización y catequesis para 
la población local que veía en es-
tas imágenes el modelo referen-
cial de familia.

1. SÁNCHEZ PORTAS, J. 1984: «El retablo 
de la Sagrada Familia de la parroquia de 
Santiago de Orihuela y el escultor Francis-
co Salzillo. (Nuevos datos)», Revista Oleza, 
Orihuela.
2. Archivo Episcopal de Orihuela. Manus-
critos. MONTESINOS, J.: Antigüedades, 
Nobleza y Blasones y Antigüedades de la 
Ciudad de Orihuela, tomo IV, 1776.
3. Archivo Episcopal de Orihuela. Manus-
critos. MONTESINOS, J.: Antigüedades, 
Nobleza y Blasones y Antigüedades de 
la Ciudad de Orihuela, tomo IV, f. 306 – v, 
1776. En el momento de escribir esta des-
cripción Francisco Salzillo no había falleci-
do y ya es considerado con el adjetivo de 
célebre, fiel reflejo de la fama que había 
alcanzado en vida en los antiguos reinos 
de Murcia y Valencia. 
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¿Cómo se prepara una joven 
como tú para la Navidad? ¿qué 
cosas te ayudan a vivir el ad-
viento?
Desde mi experiencia, creo que a 
veces los jóvenes nos pasa que lle-
ga el adviento y queremos prepa-
rarnos muy bien para la Navidad 
y nos proponemos muchísimos 
objetivos, pero diciembre pasa rá-
pido y a lo mejor no logramos ni 
la mitad de ellos. Por eso, creo que 
es importante en el adviento (y to-
dos los días del año también), pro-
ponernos hacer con amor metas 
ordinarias y sencillas para ir pre-
parando poco a poco el corazón, 
como ayudar más en casa, llamar 
a un amigo, etc. Aunque también 
buscar momentos puntuales para 
estar con el Señor, intentando ir 
más a Misa, acercarse más segui-
do al sagrario o rezar algún rosa-
rio. A mí lo que más me ayuda es 
esto mismo, reservar momentos 
puntuales en mi rutina para estar 
con Jesús e intentar al menos una 
vez al día hacer algo que me cues-
te con amor. 

¿Crees que la Eucaristía y la con-
fesión son tan importante como 
dice la Iglesia?
Estoy totalmente de acuerdo con 
esto. Los sacramentos son uno de 
los pilares más importantes para la 
vida espiritual, sin ellos no sé que 
sería de mí. La iglesia, visto desde 
mi punto de vista y experiencia, si 
propone que las cosas se hagan 
de una manera es porque real-
mente funcionan. A mi me pasa 
que al salir de confesarme y al salir 

de Misa no puedo dejar de sonreír, 
y es que, cuando uno se confiesa, 
enseguida le vuele la alegría y la 
paz, porque nos sentimos perdo-
nados. Al salir de Misa nos pasa lo 
mismo, volvemos renovados, nos 
sentimos de nuevo con fuerza, 
nos sentimos vivos. Por eso, creo 
que para cuidar nuestra relación 
con Dios nunca nos debe faltar la 
Misa y la confesión.

Como ya sabrás en el mes de 
enero nuestra diócesis va a vi-
vir su primera Feria Diocesana, 
donde van a encontrarse todas 
la realidades de nuestra dióce-
sis. ¿Tienes pensado participar? 
¿en qué cosas? ¿qué esperas de 
un encuentro como este?
Sí, aunque la fecha coincida con 
los exámenes de la universidad, 
aunque sea el sábado, no me lo 
puedo perder. Me llaman mucho 
la atención distintos talleres y tes-
timonios que ví que se van a hacer 
ese día, y si se necesita ayuda para 
colaborar en algo, como el coro o 
lo que sea, también me gustaría ir. 

Yo creo que esta feria será un mo-
mento muy especial de encuentro 
con todos los jóvenes católicos de 
la diócesis y una gran oportunidad 
de evangelización. También, creo 
que será un medio para que mu-
chos jóvenes que buscan tener un 
grupo en el que compartir la fe, fi-
nalmente vean todo lo que la dió-
cesis ofrece y puedan involucrarse 
en alguno. 

¿Participarás en el concierto 
que Hakuna dará en la Feria Dio-
cesana? Comparte tus motivos
Me encantaría participar, me en-
cantan todas las canciones de 
Hakuna y viví algunos conciertos 
suyos en la PEJ y la JMJ y me en-
cantaron, además sacaron cancio-
nes nuevas que quiero oir en vivo. 
A mi me encanta rezar cantando 
y creo que ir a uno de esos con-
ciertos puede ser una oración en 
conjunto preciosa. Todavía no se si 

... creo que será un 
medio para muchos 
jóvenes que buscan 

tener un grupo en 
el que compartir 

la fe

voy a poder ir (por los exámenes, 
justamente), pero creo que voy a 
acabar yendo.

Si tu entrevista la leyera un jo-
ven que está alejado de Dios 
¿qué mensaje te gustaría dejar-
le?
Me gustaría decirle que hay un 
Dios que lo ama con locura y que 
aunque lo sienta ahora mismo le-
jano, no está solo. Decirle que para 
Dios ninguno pasa desapercibido, 
que Dios está pendiente de él, es-
perándolo con ganas de abrazarlo 
y que muere de ganas de hacerlo 
de nuevo, pero nos ama tanto que 
nos da libertad para que seamos 
nosotros los que decidimos correr 
hacia Él. Que si de alguna manera 
acabó leyendo esto en un perió-
dico, no es casualidad, es obra de 
Dios, que lo está llamando para 
que vuelva a Él, ¡ Que corra y lo 
abrace!

“ María Candelaria Lopardo María Candelaria Lopardo 
VillarinoVillarino

eenntrevista con: trevista con: 
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Damián L. Abad Irles, Delegado Diocesano de Liturgia

Cada Navidad es un 
acontecimiento de 
gracia. Se recuerda 
el acontecimiento del 
nacimiento, pero se 
celebra lo que resultó 
como consecuencia 
de él

“

«Dad muestras de júbilo, justos, porque es el natalicio del Justi-
ficador. Haced fiestas vosotros los débiles y enfermos, porque 
es el nacimiento del Salvador. Alegraos, cautivos, ha nacido 
vuestro Redentor. Alborozaos, siervos, porque ha nacido el 

Señor. Alegraos libres, porque es el nacimiento del Libertador. Alégrense los 
cristianos, porque ha nacido Cristo». (San Agustín, Sermón sobre la Navidad 
184,2)

La fiesta de Navidad y su Octava, la Epifanía y el Bautismo del Señor, también 
la fiesta de la Divina maternidad de María (1 de enero) y el domingo de la 
Sagrada Familia, se bañan de la luz de la Natividad y del misterio de la Encar-
nación. A su manera, todas estas celebraciones son una especie de «epifanía» 
progresiva del Señor.

Muestran cómo el Hijo de Dios «se manifestó» entre nosotros, cómo «se apa-
reció» a sus semejantes y reveló la bondad de Dios a través de sus palabras y 
gestos de salvación. La venida de los Magos muestra que los gentiles son ama-
dos por Dios y están llamados a compartir la misma herencia. El bautismo en el 
Jordán hace que se escuche la voz del Padre, revelando el origen y la identidad 
del Salvador: Tú eres mi Hijo amado, en ti me complazco.

La liturgia domina la atmósfera de la celebración y, de este modo, eleva en 
gran manera la fiesta de Navidad en su significación para la redención del 
hombre por encima de su tendencia romántica y de su orientación consumis-
ta que falsifica su esencia e irrita a los pobres.

Cada Navidad es un acontecimiento de gracia. Se 
recuerda el acontecimiento del nacimiento, 
pero se celebra lo que resultó como 
consecuencia de él. Es decir, se cele-
bra en su actual estado de Señor 
glorificado al que entonces na-
ció. Por eso no es extraño que 
los textos litúrgicos (como 
por ejemplo en la Misa del 
Día del 25 de diciembre), 
aborden escasamente le 
acontecimiento externo 
de Belén, centrando la 
celebración en el hecho 
de que el Verbo eterno 
del Padre haya asumido 
nuestra carne.

Participando en la liturgia 
de la Iglesia, la Navidad se 
convierte en un «aconteci-
miento de gracia» para noso-
tros, se realiza la «buena volun-
tad» que cantamos en el himno 
del Gloria que, por su contenido pas-
cual, se reviste de una gran solemnidad.

La celebración de la Navidad

Li
tu

rg
ia

Li
tu

rg
ia
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CáritasCáritas

No son tiempos de paz ni la prosperi-
dad alcanza a todos. Pero nuestra es-
peranza es cierta: Dios sale a nuestro 
encuentro esta Navidad para abrazar 

nuestra humanidad herida. Su cuna se aloja hoy 
más que nunca en medio de tantas guerras, de 
mil crisis humanitarias olvidadas y de una des-
igualdad creciente.
El alto coste de la vida asfixia a tres millones de 
hogares en España y uno de cada diez trabaja-
dores son pobres. Todas estas realidades nos 
ponen sobre la pista de que Jesús nace hoy en-
tre los más pobres y vulnerables.
Convencidos de que solo su Amor nos da la po-
sibilidad de perseverar día a día sin perder el im-
pulso de la esperanza, Cáritas lanza su tradicio-
nal campaña de Navidad con el lema «Tú tienes 
mucho que ver».
A través de esta iniciativa, Cáritas invita a des-
cubrir que todas las personas tenemos mucho 
que ver en las oportunidades que otras pueden 
tener. Lo que cada uno hace o deja de hacer, lo 
que puede aportar puede dar vida, aliviar la so-
ledad, sanar el alma, hacer que otras personas 
sientan que la vida brota nueva en ellas. Nuestra 
tarea no consiste solamente en cubrir las nece-
sidades de los otros, sino en descubrir todas las 
posibilidades de vida nueva que cada persona 
llevamos dentro.
Esta Navidad tenemos una nueva oportunidad 

para no dejarnos cegar por las luces de la apa-
riencia y de la superficialidad, de la alegría fá-
cil que no ve más allá de su propia necesidad. 
Con su campaña, Cáritas invita a todos y a cada 
uno «a ver la Navidad que no vemos»: la que vi-
ven tres millones de hogares en España bajo el 
umbral de la pobreza severa una vez que consi-
guen pagar los gastos básicos de la vivienda y 
los alimentos.
Fuera de nuestras fronteras, también son mu-
chas las crisis y los conflictos que asolan a las 
personas. Allí están los miles de familias que 
pasan este invierno en tiendas de campañas en 
el Alto Altas (Marruecos) tras perder sus casas 
en el terremoto o de cientos de niños y familias 
que sufren la devastación de la guerra en Tierra 
Santa.
A pesar de todo esto, Dios sigue naciendo para 
humanizarnos y plantar en nosotros el deseo de 
bondad que hace posible esperar algo nuevo 
capaz de trastocar y cambiar nuestras sombras 
en penumbras que dejen espacio a la luz.
Convencidos de que el Amor es el motor que 
nos impulsa a ponernos en el lugar del otro, 
Cáritas invita a vivir este tiempo de Adviento 
y Navidad con una mirada nueva que dialoga 
y comprende, que se compadece y se llena de 
ternura, que invita a tejer encuentros y gestos 
sencillos que aporten alegría, descanso y espe-
ranza a quien lo recibe.

El próximo miércoles 3 de enero ten-
drá lugar en el ADDA de Alicante un 
concierto solidario de Navidad que 
contará con la actuación del grupo 
Trivox, cuyos componentes rendirán 
tributo a Il Divo con su interpretación 
sinfónica.
El concierto pretende ser una opor-
tunidad para dar visibilidad a la labor 
de Cáritas y recoger fondos que per-
mitan financiar los proyectos sociales 
que se llevan a cabo. Una oportuni-
dad para que todas las personas pue-
dan colaborar con Cáritas a través de 
esta iniciativa musical tan especial.

Fila 0: Bizum 00334

+ info y compra de entradas:

caritasoa.org

Un concierto solidario 
por el Día de Reyes

Cáritas invita esta Navidad a ser oportunidad y esperanza Cáritas invita esta Navidad a ser oportunidad y esperanza 
para las personas que sufren la guerra y la exclusión socialpara las personas que sufren la guerra y la exclusión social
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Agenda

· 24 de diciembre
IV Domingo de Adviento.
· 25 de diciembre
La Natividad del Señor.
· 31 de diciembre
Jornada Sagrada Familia.

ENERO 2024
· 1 de enero 
Santa María Madre de Dios. 

Punto Final
Por Luis López

«Soy una misión en la tierra»
Siete pasos de una 

espiritualidad misionera

Diócesis de Orihuela-Alicante

Jornada de oración por la Paz.
· 6 de enero 
Epifanía del Señor.
Jornada de Catequistas Nativos.
· 7 de enero 
Bautismo del Señor.
· 11 de enero 
Catequesis Obispo.
· 13 de enero 
Formación ITIO.

La Iglesia no vive para sí; Antes bien, está vin-
culada de forma sumamente estrecha con la 
entera familia humana y se le ha encomen-
dado una tarea en relación con el mundo. 
«Los gozos y las esperanzas, las tristezas y las 
angustias de los hombres de nuestro tiempo, 
sobre todo de los pobres y de cuánto sufren, 
son a la vez gozos y esperanzas, tristezas y an-
gustias de los discípulos de Cristo. Nada hay 
verdaderamente humano que no encuentre 
eco en su corazón». (Gaudium et spes 1).
El centro íntimo de una espiritualidad misione-
ra es la disposición a salir a los márgenes, es ir 
allí donde las personas topan con sus límites 
existenciales, en vez de permanecer en uno 
mismo. Entre las características de una espiri-
tualidad misionera se cuentan el entusiasmo 
por Jesucristo y su iglesia, la irradiación col-
mada de alegría, la paciencia, la bondad y la 
misericordia. Se trata de vivir el mandamien-
to del amor a Dios y al prójimo. 
«Yo soy una misión en esta tierra, y para eso 
estoy en este mundo. Hay que reconocerse 
a sí mismo como marcado a fuego para esa 
misión de iluminar, bendecir, vivificar, levan-
tar, sanar, liberar», (EG 273). En la exhortación 
apostólica Evangelii Gaudium, el papa Fran-
cisco ha propuesto un programa para la sa-
lida misionera; se trata a la par de una obra 
maestra espiritual para la renovación interior 
de los cristianos y de la Iglesia. Consiste en 
poner a la iglesia y a todos los cristianos en 
estado de misión permanente. 
Para el papa Francisco, lo más importante 
de cara a la renovación y salida misionera 
de la Iglesia no son las reformas estructura-
les, sino la renovación espiritual mediante la 
conversión de los corazones en el encuentro 
con Cristo. Por eso, para concluir este punto 
me gustaría presentar algunos elementos de 
una espiritualidad misionera, sugeridos por 
la lectura de la Evangelii gaudium:

+ Cuidar la relación personal con Dios
+ Asemejarse a Cristo
+ Estar abiertos a los dones del espíritu
+ Defender con convicción la propia misión
+ Vivir el espíritu de servicio
+ Encontrar a Cristo en los pobres
+ Descubrir la fuerza de la oración de peti-
ción

Estas son las siete reflexiones que iremos 
viendo en «La última» de Noticias Diocesanas. 

Extracto de capítulo 7 del libro: 
«Por una Iglesia en salida 

con el papa Francisco»

Ahora también puedes colaborar con 
la Iglesia Diocesana 

de Orihuela-Alicante a través de BIZUM

Código: 05568

Nombre: Obispado de Orihuela


